

FERRO
CARRILES.

Servicio de Trenes.
De Palma a Manacor y La Puebla
8 m. y 4 t. (mixto).—A Manacor 2 t.
De Manacor a Palma y La Puebla
7'45 m. y 5 t.—De Manacor a Palma 4 m.
De La Puebla a Manacor y Palma
8'15 mañana, y 5'30 tarde.
Además de La Puebla a Palma
Los domingos a 5 m. y jueves a 11'30 m.
De Palma a La Puebla.
Domingos 2 t. y juév s 7'20 m.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion.
Y EN LA IMPRENTA DE B. ROTGER,
Palacio, 2 y 4.

LA OPINION.

PERIÓDICO POLITICO.

Redaccion y Administracion: Plaza de Santa Eulalia, 1 principal.
Despacho, de 8 a 11 de la mañana.

VAPORES
CORREOS.

Salidas.—Dom. 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Máres 4 t. Barcelona.—Mier. 4 t. Mahon por Alcedia.—Juev. 4 t. Valencia.—Dom. 8 m. Barcelona por Alcedia.
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—9 m. Mahon por Alcedia.—Mier. 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 9 m. Mahon.—10 m. Barcelona por Alcedia.—Sábado 7 m. Barcelona.

PRECIO DE SUSCRICION.
1 PESETA AL MES.

LA OPINION.

LA POSESION DE CUBA.

Nadie que tenga de este asunto un mediano conocimiento, podrá negar que es para España de importancia suma la posesion de Cuba, cuya suerte ha de seguir naturalmente la isla de Puerto-Rico.

Prescindamos de lo que simboliza la posesion de esos dos pedazos de tierra, resto mínimo del colosal imperio que dió a España el génio de Colon, secundado por la generosidad de una mujer ilustre y la bravura de unos cuantos españoles; y descendiendo de las elevadas regiones de la gloria y de la poesia, entremos a tratar la cuestion en el terreno práctico de la conveniencia a que ajustan la mayoría de sus actos todos los pueblos modernos.

Mucho, muchísimo importa a España la posesion de Cuba; pero la posesion de Cuba rica, próspera, feliz y española por convencimiento y por simpatias: la posesion de Cuba arruinada, con el germen de la revolucion siempre latente y la odiosidad al gobierno peninsular, como sentimiento dominante en el corazon de sus hijos, lejos de constituir una conveniencia, se convierte en manantial eterno de disgustos y zozobras, que llevan consigo sacrificios valiosísimos, y que hasta pudieran algun día resolverse en complicaciones de carácter internacional.

Dos son las causas de la crisis que en estos momentos atraviesan los intereses españoles en América. La primera y principal, la falta de sentido práctico que siempre, ó salvo rarísimas escepciones, ha distinguido a

nuestros hombres de gobierno, falla que ahora mas que nunca se hace patente, por lo mismo que la situacion es mas difícil; y la segunda, el limitadísimo conocimiento que de Cuba, sus necesidades, aspiraciones, índole de sus hijos, estado de su comercio, condiciones de su agricultura, y en algunos casos hasta de su situacion geográfica, han tenido y tienen la inmensa mayoría de los hombres a cuyo criterio ha estado aquí sometido su gobierno.

Por regla bastante general, el conocimiento que de Cuba se tenía, y que aun se tiene por muchos, se reducía a saber que era un país donde hacía mucho calor, donde se producía azúcar, café y tabaco, donde había mucho dinero, y donde podía hacerse una fortuna en más ó menos tiempo, si antes el vómito no ponía fin a nuestras ambiciones.

Muy pocos eran, y muy pocos son hoy todavía, los que saben que el grado de ilustracion y de cultura a que hace mucho tiempo llegó Cuba, es igual, y en muchos casos superior, al de la mayoría de nuestras provincias. Muy pocos saben que cuando España carecía todavía de ferro-carriles, vapores y telégrafos, cuya posesion, en mayor ó menor grado, tanto dice en pró ó en contra del adelanto de un pueblo, Cuba los poseía, como posee hoy otros muchos adelantos, principalmente en el ramo de agricultura, que así se han introducido aun en nuestro país, ni se aclimatarán en mucho tiempo despues de introducidos, debido al cúmulo de preocupaciones que aun existen en casi todos los departamentos rurales de España.

Pocos son tambien los que saben que una parte muy grande é importante de la juventud cubana, recibe

su educacion en la vecina república de los Estados-Unidos, donde el hombre adquiere, como en ningun otro país, ideas de libertad, conciencia íntima de su personalidad y el sentimiento del derecho, elementos todos que tanto distinguen al pueblo norte-americano, y que una vez adquiridos tienen forzosamente que manifestarse en todos los actos y aspiraciones de quien los posea, constituyendo al fin, y por decirlo así, una segunda naturaleza.

Pocos son tambien los que saben que la comunicacion entre la isla de Cuba y los puertos principales de los Estados-Unidos es diaria, lo cual implica un respetabilísimo movimiento de viajeros, cuyo trato diario y constante lleva consigo datos y comparaciones que poco a poco, pero con seguridad completa, habian de crear aspiraciones justísimas, y que estas aspiraciones, nunca satisfechas, tendrian que producir sus lógicos y naturales resultados.

Pocos son tambien los que saben que la Union Americana provee a Cuba de casi todo lo que esta necesita, tanto en el ramo de su industria azucarera, cuanto en el de todo lo concerniente a subsistencias. Las máquinas de los ingenios son de procedencia norte-americana en su mayor parte; los instrumentos de agricultura lo son en su totalidad, y lo mismo sucede con los bocoyes y cajas en que se exportan los azúcares, y hasta con los clavos y arcos que sirven para confeccionar dichos embases. De idéntica procedencia son las siete octavas partes de los viveres de todas clases que se consumen en la isla, inclusive las harinas de trigo, que entran en grandes cantidades, de contrabando las mas veces, legalmente cuando la es-

casez permite el pago de los absurdos derechos con que están recargadas, pero que entran siempre y con toda regularidad.

Si a esto añadimos que son tambien los Estados-Unidos los que consumen la mayor parte los productos de Cuba, puesto que absorben nada menos que el ochenta por ciento de ellos, resulta que la dependencia en que vive Cuba de los Estados-Unidos, no puede ser mas absoluta, tanto, que si el gobierno de la Union cortase relaciones con ella de un modo violento, la ruina de la isla seria un hecho: hasta ese punto llega su dependencia.

Sentado y admitido cuanto dejamos dicho puesto que siendo hechos no admiten negacion racional, ¿será posible que Cuba continúe siendo española por convencimiento y simpatia, sin un cambio radical é inmediato en todo cuanto afecte sus intereses materiales y su organizacion política y social, dado además, el precedente de que para lograrlo ha sostenido una guerra de diez años, guerra que puede reproducirse, si no desaparecen las causas que la motivaron.

No es posible. Los grandes intereses que Mallorca tiene en Cuba por su comercio, hacen que siempre temamos por la pérdida de aquella riquísima Colonia, y porque deseamos constantemente que los Gobiernos no vacilen, como lo hacen, en llevar allí las reformas necesarias para lograr en parte que Cuba no tenga que mendigar de los Estados-Unidos el bien estar que estos le proporcionan, y que la madre patria se empeña en negarle.

El Sr. Canovas contestando en el Congreso al Sr. Sagasta dijo: que la inmoralidad era achaque de todos los países, es-

FOLLETIN.

SECCION AMENA.

APARICIONES Y MILAGROS

EN IRLANDA.

Irlanda cuenta de hoy mas con un Lourdes. El Lourdes de Irlanda es la capilla de Knock, a mas de seis millas de Claremorris, estacion del ferro-carreil de Mayo.

La capilla es humildísima, de aspecto pobre y frio, y de suelo de tierra. Durante las últimas semanas no se ha cerrado ni dia ni noche. La noticia de las apariciones que en ella habian tenido lugar se ha esparcido por toda la isla; los cojos, los ciegos, los mudos y los paralíticos acuden de todas partes é invaden el recinto. Rodean ahora á este multitud de tiendas y de puestos, donde se espandan objetos de devocion y refrescos. En el interior la gente reza arrodillada, y se agolpan a sus paredes multitud de hombres y mugeres que con ardor fébril raspan la cal y la mezcla, y muchos de ellos se las aplican a los ojos, a las piernas y a las partes enfermas.

En el marco de una ventana véase dos ó tres rotas imágenes, que van pasando de mano en mano entre la multitud; los devotos las besan, los enfermos las ponen sobre el lugar donde residea sus males. A un lado de la capilla hay una pequeña

empalizada, dentro de la cual van amontonando los palos y las muletas que los curados milagrosamente dejan allí en señal de recuerdo y reconocimiento.

Por el camino que conduce a Knock marchan continuamente coches, carros y carterías conduciendo enfermos y peregrinos que van ó que regresan. De vez en cuando se escucha el grito de *¡Milagro!* *¡Milagro!* y la muchedumbre se arremolina indagando la nueva maravilla. El sábado llovió, y la gente recogía en botellas y cántaros el agua que caía de las canales y del tejado, y hubo muy serias y repetidas riñas, por coger sitio: la capilla principia a amenazar ruina, porque la devocion de los peregrinos llega hasta el punto de que muchos, no contentos con la cal ni con la mezcla, arrancan piedras, practicando grandes agujeros en las paredes.

Las cartas y los periódicos de la localidad narran escenas conmovedoras. El viernes, a la hora en que se presentó en Knock un corresponsal del *Daily News*, un padre y una madre llevaban en brazos a la capilla a un jóven paralítico de 17 años; se acercaron a la ventana, la madre cogió una imagen y la besó, luego la pasó al padre, que tambien la besó, y por último, se la diéron al hijo.

Una mujer acudió desde Dublin con un hijo suyo ciego de nacimiento: rezó algun tiempo delante de la capilla y el muchacho declaró que creía ver luces en el altar; la madre escribe a su marido que están

cayendose las cataratas que cubrian los ojos del niño.

Una señorita de Dublin, que a consecuencia de una enfermedad tenia desde hace años una pierna mas corta que otra, pasó la noche rogando en la capilla y por la mañana dejó en ella el paraguas que la servia de muleta, yéndose diciendo que andaba bien.

El viernes habia en la empalizada inmediata a la capilla, próximamente una docena de muletas y dos ó tres de bastones y algunas piernas de palo.

La peregrinacion continúa cada dia mayor y el ruido de los milagros sigue estendiéndose por Irlanda.

Aunque la aparicion en la capilla de Knock data del 21 de agosto del pasado año, no se dió publicidad al suceso hasta hace pocos dias; el primer periódico que habló de ella fue el *Juam News*, pero fue con gran prudencia y diciendo que las autoridades eclesíasticas no habian pronunciado dictámen definitivo.

El principal testigo de la primera aparicion es Maria MacLoughlin, muger de media edad, ama del cura de la parroquia de Knock. Dice que pasaba el 21 de agosto, a las siete y media de la tarde, por cerca de la capilla, cuando tuvo una vision, en que aparecian tres figuras: una de la Virgen Maria, otra de San José y otra que creía ser de San Juan Evangelista; tenían la apariencia de estatuas de tamaño natural, despedian gran fulgor y pare-

cian de plata. Maria MacLoughlin estuvo viendo la aparicion cinco minutos seguidos, y luego se dirigió a casa de una viuda. Allí pasó media hora sin decir nada de su vision, pero rogó a su amiga que la acompañara en su regreso; Maria MacLoughlin dice que vio la aparicion mas brillante que antes, y la viuda, que tambien la veía fué por su madre, su hermano, su hermana y sobrina; todos volvieron, vieron la aparicion durante largo rato, y marcharon a traer mas gente. Maria MacLoughlin dice que a su regreso habia, no solo las tres figuras, sino tambien un altar a la izquierda de la Virgen, sobre el altar un cordero y detrás del cordero una cruz, algunos, sin embargo, no vieron la cruz.

En la noche del 5 al 6 de enero, una maestra de escuela llamada Miss Anderson, que habia acudido para probar si veía algo, fue con una pasanta a las diez de la noche al campo que rodea a la capilla, y vió esta rodeada de un círculo de luces, que de vez en cuando disminuian su fulgor; a las dos se apagaron todas juntas, pero el cura de la parroquia tuvo tiempo de verlas; Miss Anderson dice que tambien vió una figura pequeña de la Virgen, y algunas estrellas debajo de las luces.

Ni el episcopado irlandés ni la Santa Sede han decidido todavía sobre la autenticidad de las visiones y de los milagros.

(Las Provincias.)

pecialmente en América y de todos los tiempos en el nuestro. Y en apoyo de esas afirmaciones leyó un telegrama del gobernador general de Cuba, fecha 13 de Enero, que dice:

«La imoralidad aquí es terrible en todos los ramos. La administracion de justicia es la mas corrompida del mundo: hay necesidad de destituir á las tres cuartas partes de los empleados.»

¿Y que ha hecho el Sr. Cánovas para corregir tales abusos y curar al país y á Cuba de tanta imoralidad?

Se necesita toda la audacia del Sr. Cánovas para poder hablar de la manera que lo ha hecho.

Sentimos vivamente el tener que leer en nuestro colega *El Liberal* las líneas que copiamos. Un tiempo abrigamos la esperanza, que vamos perdiendo, de que el partido constitucional recordando su historia y su deber, se decidiera por la libertad, y vemos que rehuye el entrar en su templo, contentando á los conservadores. Peor para él.

«Hasta tal punto son vagas y ambiguas é indeterminadas las declaraciones hechas por el Sr. Sagasta, hasta tal punto el nihilismo del partido constitucional corre parejas con el nihilismo del partido conservador, que el señor Cánovas del Castillo no tuvo reparo en hacer inmediatamente esta formal manifestacion:

«El Sr. Sagasta ha expuesto un programa del partido constitucional que nadie tiene en sí mismo que difiera esencialmente del pensamiento del gobierno y que éste podría aceptar sin grandes dificultades.»

Sentimos advertir al Sr. Sagasta y al partido constitucional, que hacen muy triste figura presentándose al público del brazo con el Sr. Cánovas y el partido conservador.»

Leemos en *El Imparcial*:

«Es probable que hasta el último domingo del presente mes no lea su discurso en la Academia española el Sr. Castelar.»

Segun hemos oido, varios directores de revistas literarias y periódicos de Francia, Inglaterra é Italia, han rogado al señor Castelar les mande el discurso para reproducirle en sus respectivos idiomas.»

El Gobierno no perdona medio para engañar al país, y dar pábulo á los bolistas, para que busquen en aventuradas operaciones, fundadas la mayor parte en esperanzas más ó menos legítimas, un resultado favorable ó adverso, lo cierto es que se tráfica de una manera descarada con la suerte del país, que no se vacila en agravar si se satisfacen con ello apetitos mas ó menos desenfrenados ó se protege determinados intereses.

Veáse lo que dice *El Globo*:

«Fracasadas las negociaciones que se seguian en el extranjero para contratar el empréstito de Cuba, se ha intentado realizarle con el Banco de España; pero se ha decidido tambien de la idea, en vista de la resistencia que el consejo de este establecimiento ha ofrecido desde luego á entrar en una operacion de crédito que podia, en un momento dado, comprometer su cartera. Un empréstito de 60 millones de pesos es superior á los recursos del Banco y á sus fuerzas financieras. En la necesidad de levantar fondos en gran escala para rescindir el contrato con el Banco-Hispano-Colonial y hacer frente á las obligaciones apremiantes del presupuesto de Cuba, se opta, segun nos asegura, para hacer la emision lisa y llanamente, admitiendo suscripcion por medio del Banco de España y esperando que el cebo de un interés mayor que el que hoy devengan los valores públicos, llame capitales bastantes á cubrir el empréstito. El tipo de emision permitirá asegurar á los primeros suscritores un interés de 8 por 100. Esta operacion puede, sin embargo, contrariar el movimiento de alza violenta, organizado por algunos especuladores que hacen cuanto pueden para que se retrase el anuncio del empréstito, mientras ellos realizen grandes utilidades.»

Que comente el que quiera el siguiente suelto, de nuestro colega *El Correo*,

nosotros no haremos comentario alguno:

De *El Diario Español*:

«Cartas de Paris. recibidas hoy, dicen que el señor Ruiz Zorrilla está sumamente disgustado porque los periódicos democráticos fusionistas no han publicado el manifiesto consabido, acompañando las firmas que le han suscrito, entre las cuales, segun parece, están las de 43 ex-federalistas.»

Nuestro colega *El Liberal*, al recoger la precedente noticia, niega su exactitud y dice que si el manifiesto no se ha publicado todavía, es porque no conviene á los intereses de la democracia.»

Es gracioso el empeño que ahora tienen todos, moderados y conservadores-liberales, de presentarse como decididos, en aquel célebre día, á aplaudir el hecho de Sagunto. Todos quieren ser de los que ayudaron, y se les puede aplicar aquello de

«Cuando Pierrad se cayó.»

Lean nuestros suscritores el siguiente suelto del *Mundo Político*.

«El Sr. Alonso Martínez afirmó ayer tarde que el Sr. Cánovas del Castillo juzgó aventurado é inconveniente el movimiento de Sagunto, y *La Política* le sale al paso diciendo:

«Ya estamos cansados uno y otro día de que esta vulgaridad corra sin correctivo una y otra vez, y á reserva de tratar en nuestro número próximo del discurso en general del Sr. Alonso Martínez, queremos que hoy mismo sepa respecto á la alusion hecha sobre el movimiento de Sagunto, que, cuando visitado el señor conde de Cheste por el hoy diputado don Francisco Belmonte, é informado por este señor del propósito del general Martínez Campos, el referido señor conde de Cheste reunió á los generales y militares alfonsinos, y éstos fueron los que encontraron inconveniente y censuraron el apresuramiento del iniciador de Sagunto.»

Esto no es verdad.»

SECCION LOCAL.

Extracto del «Boletín Oficial» número 2.039, correspondiente al martes 9 del actual.

Por el Gobierno de la Provincia publica una orden de la Direccion General de Beneficencia y Sanidad, declarando sucias las procedencias de Rio Janeiro que se hayan hecho á la mar despues del 30 de Enero último. Una decision del Consejo de Estado sobre un caso de quintas. El Pliego de condiciones para el arriendo del taller de cestas de sarga, cañas y demás mecánicas de Palma del Presidio de esta capital. El estado de defunciones y nacimientos ocurridos en esta provincia durante cinco semanas que empearon en 26 de Enero y terminaron en 29 de Febrero. El informe de la Comision Faros para la revision del alumbrado marítimo, con objeto de que las corporaciones, particulares y autoridades se sirvan hacer las observaciones que crean convenientes.

Segun nuestras noticias, las gestiones practicadas por la empresa de nuestro Teatro para contratar las partes de la compañía lirico-italiana que debe funcionar en nuestro Teatro han dado por resultado el ajuste de los artistas siguientes: Primera tiple dramática absoluta, Sra. Carolina Ferni; otra primera tiple de obligo Sra. Vicentina Ferni. primera contralto Sra. Teresina Ferni; primer baritono absoluto de obligo, Sr. C. Leone Giraldo; otro primer baritono Sr. Jusepe Camins; bajo absoluto de obligo Sr. N. Taussini; comprimario, Sr. Francesco Cabrer.

El tenor ó tenores que deben completar el cuadro no han sido ajustados todavía, hallándose en todos algunos de reconocido mérito, cuyos nombres daremos á conocer así que esté ultimado el ajuste.

La base cuarta de las que el Ayuntamiento de esta ciudad tiene establecidas para el arbitrio de vendedores ambulantes expresa literalmente que «los defraudadores al expresado arbitrio serán multados con el duplo del importe del permiso que les corresponda y en caso de reincidencia con el cuádruplo y comiso del género ó artículo que hayan intentado vender.»

No hace muchos días que un vendedor ambulante de café fué hallado por la guardia municipal ejerciendo la industria sin llevar el Permiso correspondiente, lo cual era una infraccion de primera vez á la transcrita base cuarta y por consiguiente lo que procedia era castigar al infractor

segun marca esta. Pero es el caso, que se tuvo por conveniente apoderarse de la bomba en la cual llevaba aquel el género ó artículo que intentaba vender y cuyo mueble no era propiedad del vendedor. El dueño se presentó á reclamarlo y se le denegó la devolucion, bajo pretextos que no es del caso relatar.

Ahora bien: dado el caso concreto que hemos detallado ¿es potestativa la Alcaldia ó sus dependientes de retener un objeto que ni es el género que se intentó vender ni aun es propiedad del que infringió el precepto? ¿Puede sin pecado apoderarse de un objeto que tiene un propietario conocido? Y aun cuando perteneciese al mismo delincuente ¿está previsto en alguna ley que tenga facultad la Alcaldia para retener una prenda en pago de una multa?

Semejante proceder está en oposicion con la ley y hasta con el buen sentido y por lo mismo esperamos, no por lo que sea el valor material de una bomba de café sino por el decoro de la misma ley y por el prestigio del derecho de cada cual, que se devolverá sin demora aquel aparato, dando con esto una satisfaccion á las buenas prácticas ejecutivas, bastante maltrechas con la retencion de que va hecho mérito.

Ha llamado estos días la atencion del público la magnífica colección de retratos hechos por el fotógrafo D. Gabriel Torres, de los señores que componen la Junta Directiva provincial de la Asociacion de la Cruz Roja en esta provincia, los cuales forman grupo en una bonita lámina litografiada por el Sr. Sellarés.

La perfeccion y el esmero que tanto el señor Torres como este último han desplegado en el trabajo de que nos ocupamos dan una muy buena idea de sus respectivos establecimientos, cuyos adelantos son de cada día más notables y de cuyos excelentes servicios debe el público quedar complacido.

El mencionado grupo es una obra acabada que pueden los curiosos examinar en la fotografia del primero, Oliva, 18, y adquirir el número de ejemplares que deseen.

Por causas ajenas á nuestra voluntad, omitimos en su día, el dar cuenta á nuestros lectores, del entusiasmo y brillante acogida que la comision de defensa contra la Filoxera mereció á los pueblos de Manacor y Felanitx.

Hoy no haríamos mas que repetir lo que todos nuestros colegas han reproducido, y por tanto nos contentaremos en consignar un voto de gratitud á todas las dignísimas personas que forman parte de aquella comision, por sus desvelos y sacrificios, lo mismo que á Manacor y Felanitx por haber correspondido tan dignamente.

Las dos fuentes que existen una en la calle del Conquistador y otra en la plazuela del Rosario, para cuya ereccion y recomposicion respectivas se gastaron hace seis ó siete meses algunos centenares de duros por este M. I. Ayuntamiento, siguen en seco desde hace mas de un mes, sin que los vecinos de una y otra, que han contribuido en la parte alicuota que les ha tocado, á los gastos que ocasionaron, hayan podido aprovecharse de los beneficios que ambas estaban destinadas á prestarles.

Si hay ahora agua abundante, agua que se pierde, como ocurrió en la fuente vecina al Teatro que estuvo tres días manando á chorro abierto, estas dos de que hablamos no la tienen ¿que ocurrirá dentro de tres ó cuatro meses que la escasez habrá venido á reemplazar la abundancia? ¿Para esto se gastan centenares de duros? ¿Es en esto que se acredita de buena y magnífica la actual administracion municipal? ¿Vale la pena de publicar memorias que han de parecer un sarcasmo ó una burla á los ojos de las personas sensatas ó que tengan cuando menos dos dedos de frente, si hechos como este de que nos ocupamos y otros mil de la misma índole y carácter han de venir á desmentir todas las afirmaciones que en ella se hagan?

Mas valdria que esto que llaman Ayuntamiento estudiase los medios de administrar que no la defensa de su desatentada administracion.

Lo que hace es perder el tiempo y hundirse de cada día más en el abismo del descrédito, del cual por mucho que haga no podrá ya salir.

Una Comision de la Junta Central de iniciativa particular contra la filoxera, tendrá la satisfaccion de continuar en la numerosa é importante poblacion de Inca, no solo por ser cabeza de partido sino por constituir el punto de mayor

contratacion en el centro de la Isla, las conferencias iniciadas en Manacor y Felanitx, con objeto de discutir y obtener auxilios para que pueda practicarse y ser una verdad la defensa energética contra la venida de la plaga, cuya aparicion pudiera snmir rapidamente en la mayor miseria á todas las poblaciones.

El Presidente y demás señores de la Comision, se honrarán con dirigirse en el próximo domingo 14 de 10 á 12, al mayor número posible de personas no solo de Inca sino de los pueblos circunvecinos.

Si satisfactoria es la situacion del Crédito Balear, segun tuvieron ocasion de ver ayer nuestros lectores por la noticia que dimos relativa á esta Sociedad, no lo es menos la que acredita el Cambio Mallorquin, segun se desprende de la Memoria leida á la Junta General de accionistas en la sesion celebrada el día 13 de Febrero próximo pasado, que hemos recibido, pues prescindiendo del examen detallado de las cuentas abiertas y de la importancia que revisten algunos de ellos, nos fijaremos únicamente en la de Pérdidas y Ganancias, que asciende segun balance á pesetas 194.676'82 que permite el reparto de 25 pesetas por accion, destinando además de esta suma pesetas 45.000 al fondo de reserva, de modo que los accionistas disfrutarán del beneficio líquido anual de 12'50 p^s sobre el capital desembolsado de sus respectivas acciones, lo cual no deja de ser altamente beneficioso para sus fondos sino que redundará en prestigio y auge del Crédito de la citada Sociedad.

ESPÍRITU DE LA PRENSA.

LA TRATA DE LOS BLANCOS.

Hoy es el día señalado para la salida del vapor «Genil» y como tenemos nuevos detalles que agregar á los que ayer publicamos, vamos á exponerlos, esperando que de ninguna manera permitirán nuestras autoridades que se realice un proyecto, que puede costar la existencia á alguno de nuestros compatriotas y la desolacion de un gran número de familias.

Nosotros creemos que las autoridades tienen el deber de velar por la seguridad de sus administrados, y así como no concebimos que nadie pueda ser privado del derecho de trasladarse donde tenga por conveniente, no comprendemos pueda tolerarse que á la sombra de este derecho, se expote la buena fé, la candidez ó la ignorancia de aquellas personas fáciles de seducir con engañosas promesas.

Los armadores del vapor «Genil» saben muy bien que este buque de poco calado, construido para navegar en el Guadalquivir, no es una embarcacion apropiada para emprender un largo viaje á las islas de la Oceania. A lo menos, segun nuestras noticias, el capitán que mandaba el «Genil» cuando entró en nuestro puerto, se ha separado, desconfiando del éxito del viaje. Ahora bien ¿puede permitirse que en un buque de estas condiciones marchen ochenta ó cien españoles, seducidos y engañados por promesas insensatas? ¿No hay un principio humanitario superior á los intereses de una compañía tan misteriosa y por ende tan sospechosa como su propia conducta? ¿Pueden consentir nuestras autoridades que algunos ilustres vayan á ser juguete de las olas en mares lejanos, embarcados en un buque que no reúne las condiciones debidas? Nunca los españoles, por el mero hecho de serlo tienen derecho á la proteccion de las autoridades. Si por orden superior se procede al derribo de un edificio particular que amenaza la vida de los que lo habitan ó de los transeúntes, por el mismo motivo debe impedirse á toda costa que nuestros paisanos corran peligro de muerte, embarcándose en un buque impropio para el viaje que se propone realizar.

Hemos dicho que la compañía que bajo la entendida direccion de dos ex-oficiales carlistas ha ido estos días reclutando gente es misteriosa y sospechosa, y ahora añadiremos que no ofrece la menor garantía. Si pudiésemos entrar en cierto terreno, mencionaríamos las dificultades con que se ha tropezado, por falta de dinero, para proceder á la reparacion de la

máquina del «Genil.» Ello bastaría para que ninguno de los expedicionarios osase entregarse en cuerpo y alma á esos desalmados explotadores que mañana, en un país remoto y sin la fiscalización de ninguna potencia, pueden convertir la suerte de los contratados en una esclavitud mas dura que la de los negros, por lo mismo que es menos costosa, pecuniariamente hablando.

Además hay que tener en cuenta la naturaleza de aquel país, para convencerse de la enoñidad de la explotación que en detrimento de la vida de muchos infelices, se pretende llevar á cabo. El grupo de islas de Nueva Bretaña, está separado de la costa oriental de Nueva Guinea por el estrecho de Dampier. Las islas mayores son Nueva Bretaña, llamada «Birara» por los naturales, Nueva Irlanda llamada «fombara» y Nueva Hannover. Hallanse situadas entre los 146° 150' longitud E. y 4° 6' latitud S. Fueron descubiertas por Dampier en 1699, y mientras otros países descubiertos posteriormente han sido perfectamente colonizados, en Nueva Bretaña se han estrellado todas las tentativas de colonización. A ello se oponen las costas sumamente bajas y sembradas de escollos, una temperatura tropical irresistible, un clima insalubre, y sobre todo la ferocidad de los naturales que en número de uno á 150 mil pueblan el archipiélago. Predomina entre ellos la raza de los papos, y son de entre esta raza oceánica quizás los mejor conformados. Cultivan el suelo, tienen un culto, y lejos de plegarse resignados á la dominación de los blancos como los indígenas de la Australia, saben rechazar con ferocidad el yugo extranjero.

Hemos extractado estos datos de geografías modernas y verídicas, que deberían consultarse, antes de embarcarse, los que tal vez se figuran llegar á un país hospitalario y salubre y posesionarse tranquilamente de una extensión dada de terreno. Comprendemos que existan empresas sin entrañas que se propongan alcanzar grandes beneficios á costa de la vida ajena; lo que parece imposible es que haya hombres, padres de familia algunos, que se presten tan inconsideradamente á ser juguete de estos intereses. Y sería bochornoso que nuestras autoridades, sin cerciorarse de las garantías que esta empresa ofrece, de sus propósitos, de la naturaleza del contrato, que como ayer dijimos en una irrisión y un engaño estupendo; de las condiciones del buque que ha de hacer la larga travesía, permitieran que esta tarde dieran el primer pa o hacia su segura ruina algunos incautos, mal aconsejados, víctimas de su buena fé, de su alucinación ó de su desmedida credulidad.

Los mismos que pretenden embarcarse, por poco que reflexionen, se convencerán de que van á cometer una locura. El «Genil» parte cargado de armas y por trechos de guerra, de modo que aquellas 15 hectáreas de terreno que despues de cinco años de servicio, se han prometido á cada expedicionario, se han de conquistar á sangre y fuego, luchando con los naturales, en un clima mortífero, bajo una temperatura solo comparable á la de Fernando Póo, lejos de todo punto de reposo, y sin medio alguno de retirarse, sin proteccion alguna, empeñados en la mas loca de las aventuras.

Nosotros creemos hacer un bien á nuestros semejantes publicando las anteriores consideraciones: no nos mueve otro interés que la repugnancia natural que en nuestro corazon produce toda explotación infame. Por eso no terminaremos sin expresar que es imposible que habiéndose suprimido la trata de los negros se veifique la de los blancos en un país civilizado. Nuestras autoridades no deben consentirlo: la opinion pública no puede tolerarlo.

(Gaceta de Cataluña.)

CORREO DE AYER.

Madrid 8.

—Escriben de Alicante.

«El señor comandante de la goleta *Caridad* recogió anteayer mañana á bordo á cuatro marineros mallorquines que, ha-

biendo naufragado en aguas de Argelia, llegaron á esta capital en el buque que los recogió, é iban implorando la caridad pública.

—Un sargento de la guardia civil, auxiliado por una pareja de guardias municipales, ha sorprendido en Barcelona una fabrica de moneda falsa en la calle de Calabria de Hostafrachs, encontrándose unas ciento ochenta pesetas, algunas medias pesetas, varios troqueles y otros útiles de fabricar moneda.

—Se espera de un momento á otro en Cartagena el vapor que, procedente de Rotterdam, conduce la artilleria Krupp que ha de constituir la dotacion de la corbeta de guerra *Aragon*.

—En Valencia ha causado profunda sensacion la noticia de una catástrofe ocurrida anteayer en el piso primero de la casa núm. 15 de la calle del Pilar.

Hé aquí cómo refiere el suceso nuestro colega *El Mercantil Valenciano*:

«Habitaba dicho piso un matrimonio; el marido se llamaba Ramon Ferreres, contaba de cuarenta y seis á cincuenta años, era de oficio albañil y estaba enfermo hace algun tiempo: la mujer se llamaba Carmen Aparici Rodrigo, tenia sesenta y cuatro años y era propietaria de la habitacion en que vivian, del entresuelo y de la casa baja.

»Durante el dia, y contra la costumbre, no se abrió el balcon de la casa, segun oímos de público, pero á eso del mediodia se presentó el médico que asistia al marido, y en vano estuvo llamando largo rato á la puerta de la escalerilla. Preguntó á los vecinos, quienes parece contestaron que á nadie habian visto salir de la casa, repitió los aldabazos y llamó la atencion de los agentes municipales. Quedó uno de éstos de centinela y marchó el otro en busca del juez de guardia, quien se presentó con oportunidad y dispuso se procediera á la apertura de las puertas de la escalerilla y de la habitacion, siendo de notar que esta ultima tenia pasado por el interior un cerrojo.

»En una sala reducida que hay entrando en la habitacion, á la derecha, se ofrecia un cuadro horroroso; junto á la puerta de entrada de la alcoba, estaba el cadáver de la esposa yacando en sangre, apreciándose en el cuello un tajo que llegaba hasta las vértebras cervicales; apoyando la cabeza contra las puertas del balcon y frente á un sofá, estaba el cadáver del marido, en el que se apreciaban las muñecas cortadas y otra herida en el cuello de tanta intensidad como la de la mujer. Sobre el mencionado sofá se veia una navaja de afeitar ensangrentada.

»No queremos hacernos eco de las habillitas del vulgo, pero es probable la suposicion de que Ferreres, despues de dar muerte á su mujer, se la dió á sí mismo.

»Despues de instruidas las primeras diligencias, el juzgado dispuso la traslacion de los cadáveres al depósito de Desemparados.

—Ha llegado al puerto de Valencia con la bandera á la media asta el brik barca español «Carlos» que salió el domingo con direccion á Torreveja con el objeto de adquirir cargamento.

Segun noticias, en la madrugada del máte faltó el capitán de dicho buque, quedando su tripulacion sometida al tribunal de marina á fin de esclarecer los motivos que dieron lugar á semejante desgracia.

—Un colega malagueño asegura, con referencia á una carta de Berlin, que el príncipe de Bismarck tiene el propósito de visitar á Málaga en la próxima primavera.

—Ya es indudable que la secta de los nihilistas tiene representación en todas las capitales de Europa.

Sus decisiones y sus órdenes son ejecutadas con una exatitud y sobre todo con una rapidez maravillosa. Y para demostrarlo, basta referir lo que acaba de suceder en París el miércoles último á Mr. Nicolás Mourawieff, abogado del Tribunal de Casacion de San Petersburgo que con motivo de este cargo se hallaba en la capital de la vecina república á consecuencia del asunto Hartmann.

Mr. Nicolás Mourawieff es nieto del célebre general de este apellido; tiene veinte y nueve años, y antes de ejercer las im-

portantes funciones que hoy se le han confiado, ejercia el cargo de abogado en Moscov, siendo al propio tiempo sustituto del procurador general.

Mientras ocupaba esta posicion, se presentó al tribunal de casacion, el proceso de la sociedad secreta de *Valets de coeur*, que no tenia nada que ver con la policia pero contaba en su seno numerosos aliados, entre los cuales figuraban personas muy conocidas en el gran mundo, y cuyo único fin era el robo.

Mr. Nicolás Mourawieff recibió el encargo de sostener la acusacion en el tribunal de Moscov, siendo por este motivo señalado á los adeptos que habian conseguido burlar las pesquisas de la justicia, porque su palabra elocuente fué implacable para los criminales sin distincion de rangos.

Como parte anedóctica añadiremos, que uno de los acusados logró escaparse, falsificando una firma; esta firma era precisamente la del sustituto Mourawieff.

Ahora que conocemos al jóven magistrado, he aquí lo que sucedió el miércoles último en el hotel Continental, en que vivia.

Mr. Mourawieff llegó á París el martes por la noche. Aunque su mision no fuera política, sino judicial, se habia tenido muy buen cuidado en San Petersburgo en ocultarla á todo el mundo. Su viaje á París estaba relacionando con la extradicion de Hartmann, y el gobierno ruso lo habia enviado como letrado á las órdenes de su representante en París.

A la mañana siguiente de su llegada, ó sea el miércoles, y en el momento en que Mr. de Mourawieff acababa de entrar en el salon de lectura del hotel, dos individuos, al parecer extranjeros, se dirigieron á él, y uno de ellos le dijo en idioma ruso.

—¿Es Vd. Nicolás Mourawieff, abogado general de la audiencia de San Petersburgo.

—Si, señor, ¿en qué puedo seros útil?

—Somos—continuó el interlocutor—individuos del comité revolucionario ruso, establecido en París, y venimos á deciros que conocemos hasta en sus mas pequeños detalles la mision de que estais encargado. Es una mision vergonzosa. Andad con cuidado; si insistis en ella podrá sucederos una desgracia.

Mr. Mourawieff, muy sorprendido, pero no intimidado, les dijo salieran inmediatamente de la habitacion y que no tenia miedo á sus amenazas.

Los dos desconocidos dudaron antes de decidirse á salir, y dijeron en breve recibiera el abogado general la notificacion de su sentencia de muerte. Dichas estas palabras, se retiraron los desconocidos.

PARTES TELEGRÁFICAS.

Madrid 9 de Marzo,

Mañana hago liquidacion con Cánovas; ni al cielo quiero ir con él: estas palabras, dichas anoche por el general Martínez Campos, son tema de todas las conversaciones y asunto de la sesion del Senado.

Sobre el presupuesto de la isla de Cuba se formulará un voto particular.

En la interpelacion del general Martínez Campos hablarán los señores Jovellar, duque de Tetuan y otros senadores disidentes del partido conservador.

El congreso ha aprobado sin discusion el proyecto de ferro-carril de Madrid por Valls y Villanueva á Barcelona.

Se han aprobado en el Congreso los dictámenes de las comisiones de la construccion de los ferro carriles de Valencia á Liria y de Valls á Villanueva y Barcelona, y se ha discutido el del ferro-carril de Jerez á Algeciras que ha combatido el Sr. Gonzales Vega y apoyado el Sr. Garrido Estrada. El señor Castelar ha explicado las ventajas de este ferro carril, y ha dicho que España no puede renunciar á la idea de la readquisicion de Gibraltar como tampoco abandonar el pensamiento del porvenir de Africa. Volviendo á hablar de la readquisicion de Gibraltar ha dicho que M. Gladstone ha consignado en su programa electoral la devolucion á España de la plaza de Gibraltar.

Despues de aprobarse la totalidad del proyecto de ley, se han aprobado otros y se ha levantado la sesion.

—El general Martínez de Campos ha censurado al señor Cánovas por haberse apropiado la gloria de la terminacion de la guerra de Cuba, diciendo que la guerra la terminaron los sacrificios de la nacion y nadie mas. (Aplausos.) Hablando de su

venida á España ha dicho que la motivaron asuntos políticos, y que cuando entró en el poder el déficit ascendia á veinte millones, y ha añadido que aconsejó á S. M. el Rey que nombrara á los amigos del señor Cánovas porque suponía que solo serviria de puente para el señor Cánovas. Ha combatido las acusaciones que le han hecho los señores Cánovas y Elduayen, calificándolas de inexactas, por no encontrar otro calificativo, y ha examinado varios datos de los presupuestos de Cuba.

—La *Gaceta* publica los decretos disponiendo que cese el gobernador militar del castillo de Figueras y nombrando en su reemplazo al brigadier Esponda; nombrando jefes de la primera brigada de la primera division y de la segunda brigada de caballeria respectivamente á los brigadieres Ahumada y Albornoz cuya real orden prohibiendo la introduccion de carnes vivas y muertas de cerdos de los Estados Unidos y de Alemania, y la ley de incompatibilidades parlamentarias.

La causa de regicidio pasará el próximo lunes al Tribunal Supremo.

Son objeto de muchos comentarios las conferencias que el general Martínez Campos ha tenido con algunos de los hombres políticos más importantes.

—Se ha señalado para el sábado próximo la vista en el Tribunal Supremo de la causa de Otero.

Han marchado el general Primo de Rivera y el Sr. Villalba.

S. M. el Rey se ha sentido ligeramente indispuesto, pero se halla completamente establecido.

El Senado ha aplazado para mañana la discusion de la interpelacion del general Martínez de Campos.

Las conversaciones versan hoy con preferencia sobre la sesion del Senado.

El vapor «Victoria» ha llegado á Singapur.

—En el Congreso se ha aprobado en votacion nominal por 125 votos el acta de la sesion anterior.

El señor Balaguer ha presentado una esposicion pidiendo que se termine la carretera de Villanueva y Geltrú á Barcelona, particularmente el puente de la misma carretera, y el señor Torres otro sobre la concesion de un ferro-carril que partiendo de Blanes termine en Girona, y otra pidiendo exencion del pago de derecho de Aduanas del material para la construccion y explotación del ferro-carril de Caldes de Maladella á Figueras, habiéndose tomado todas en consideracion en votacion ordinaria.

El general Martínez de Campos ha comenzado en el Senado á esplanar su interpelacion sobre los asuntos de Cuba ocupándose el telegrama que leyó el señor Cánovas en el Congreso en la sesion del viernes. Grandísima concurrencia en los escaños, y en las tribunas muchas diputadas.

Paris 9.

Varios de los amnistiados que han llegado últimamente con el transporte «Lolre» han publicado una carta en «Le Mot d'Ordre» protestando de los malos tratos recibidos á bordo durante la travesía.

En el Senado de Washington el presidente Hayes ha leído un mensaje reclamando para América, el derecho de intervencion en el canal de Panamá.

En una carta de lord Beaconsfield sobre la importancia de las próximas elecciones en Inglaterra, se dice que la «paz de Europa no se aseguraria con un sistema pasivo y de no intervencion, pues depende de la presencia y hasta de la supremacia de Inglaterra en los Consejos de Europa.»

«Londres».—El «Standard» asegura que el general Loris Melikoff y el Czarewitch están de acuerdo en aconsejar reformas liberales.

Se teme un conflicto en Rumelia entre griegos y búlgaros.

El Montenegro rehusa la compensacion que ofrece la Puerta Otomana.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 11 á las 5'30 t.

(Recibido á las 7'29 n.)

— Sigue en el Senado la interpelacion del General Martínez Campos y en el Congreso la interpelacion del Sr. Retortillo.

El Rey preside el Consejo.

Se ha aplazado hasta el lunes la vista de la causa de regicidio.

Interior, 16'35.

Exterior, 17'27.

Bonos, 94'90.

ULTIMAS COTIZACIONES.

Madrid 3 p³ 16'17 1/2.

Barcelona 16'11 1/4.

Palma 16'11 1/4.

